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CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO 

ALTO SÃO FRANCISCO - CCR ALTO SF 

ATA DA REUNIÃO DA CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO ALTO SÃO FRANCISCO  

CCR ALTO SF - 17 DE AGOSTO DE 2015  

Aos 17 dias do mês de agosto de 2015, às 9h00min, reuniu-se a Câmara Consultiva Regional do 1 

Alto São Francisco (CCR Alto SF), no auditório Mariana, do Hotel Normandy, situado à rua 2 

Tamóios nº 212, 3º andar, Centro, Belo Horizonte/MG. Participaram os seguintes 3 

representantes titulares: João Carlos de Melo, IBRAM - Instituto Brasileiro de Mineração; Adson 4 

Roberto Ribeiro, Associação da Bacia do São Pedro; Renato Junio Constâncio, CEMIG - 5 

Companhia Energética de Minas Gerais; Silvia Freedman Ruas Durães, Instituto Opará; Ronald de 6 

Carvalho Guerra, Instituto Guaicuy; Márcio Tadeu Pedrosa, ABES - Associação Brasileira de 7 

Engenharia Sanitária e Ambiental - Seção Minas Gerais; Astácio Correia Neto, Prefeitura Municipal 8 

de Lagoa da Prata; Joaquim Campos Reis, Prefeitura Municipal de Pompéu; Roberto Soares 9 

Nogueira, CBH do Rio Pará - SF2; Denes Lott, CBH Paraopeba – SF3; Altino Rodrigues Neto, CBH 10 

Entorno da Represa de Três Marias – SF4; Marcos Vinícius Polignano, CBH Rio das Velhas - SF5; 11 

Sirléia Márcia de Oliveira Drummond, CBH Jequitaí e Pacuí - SF6. Participaram os seguintes 12 

representantes suplentes: Eduardo Luiz Rigotto, COPASA (no exercício da titularidade); Marisa 13 

Arantes Teixeira, Bambuí Bioenergia (no exercício da titularidade); Regina Célia Greco Santos, 14 

Associação de Usuários da Bacia Hidrográfica do rio Pará; Wilson José da Silva, Associação dos 15 

Municípios da Microrregião do Alto Paranaíba – AMAPAR (no exercício da titularidade); Cristiano 16 

Dias Carneiro, Prefeitura Municipal de Itaúna; Adenilson Rodrigues Rubim, Prefeitura Municipal de 17 

Três Marias; Terezinha Lopes Santana, CBH Rio Urucuia – SF8 (no exercício da titularidade). 18 

Justificaram ausência: Antônio José Machado Rocha, Condomínio de Irrigação Paracatu Entre 19 

Ribeiros; Raimundo Ferreira Marques, Federação dos Pescadores Artesanais e Aquicultores de 20 

Minas Gerais – FEPAMG, Lessandro Gabriel da Costa, Associação Ambientalista do Alto São 21 

Francisco – ASF; Antônio Eustáquio Vieira, Movimento Verde Paracatu – MOVER; José Valter 22 

Alves, Associação Comunitária Sobradinho II; Dayse Maria Aparecida da Fonseca, Ass. 23 

Comunitária dos Apicultores de Engenheiro Navarro; Raquel Pereira de Sousa, Consórcio e 24 

Associações de Municípios do Lago de Três Marias – COMLAGO; Josias Gomes Ribeiro Filho, 25 

Conselho Regional de Engenharia, Arquitetura e Agronomia – CREA/MG; Ricardo de Oliveira 26 

Costa, CBH Afluentes do Alto São Francisco SF1; Júlio César Ayala Barreto, CBH Urucuia SF8. 27 

Participaram também: Rúbia Mansur, Célia Fróes, Thiago Campos, Ana Cristina da Silveira e 28 

Amanda Amorin, AGB Peixe Vivo; Wilton Santos, YAYÁ Comunicação/CBHSF; Bernadete Lamego, 29 

CBH do Rio Pará. O coordenador da CCR Alto SF, Sr. Márcio Pedrosa, inicia a reunião ao dar 30 

boas vindas a todos e presta homenagem, com um minuto de silêncio, in memoriam a Luciano de 31 

Sousa Lino, membro da CCR Alto. Após constatar o quórum, faz a leitura dos pontos da pauta: 32 

08h30 - Credenciamento; 09h00 - Abertura e verificação de quórum; 09h15 – Informes: reunião do 33 

CBHSF; reunião FMCBH; atualização do Plano de Recursos Hídricos do SF; situação hídrica em 34 

MG; proposta de parceria com a CODEVASF; Projeto de Lei 1.907/215; 09h30 - Aprovação da ata 35 
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da reunião da CCR Alto SF realizada dia 14/05/2015; 9h45 – Definição de Seminário para a região 36 

do Alto SF; 10h30 – Situação atual dos projetos da região do Alto SF: AGB Peixe Vivo; 11h00 – 37 

Apresentação e debate sobre Nota Técnica da Empresa de Pesquisa Energética (EPE) que 38 

“Identifica e Classifica Potenciais Reservatórios de regulação na Bacia Hidrográfica do rio São 39 

Francisco, em Minas Gerais”; 11h50 – Apresentação da proposta de parceria com o Rotary; 12h10 40 

– Assuntos Gerais; 12h30 - Encerramento. Na sequência da reunião, o coordenador da CCR 41 

explana sobre o informe de proposta de parceria com a CODEVASF, proposta de revitalização. 42 

Encaminhamento: Sirléia Drummond fará a articulação necessária para promover reunião, a ser 43 

realizada na segunda semana de setembro com Athadeu, Dimas e Fernando Brito da CODEVASF, 44 

juntamente com Sílvia Freedman, Sirléia Drummond, Márcio Pedrosa, Joaquim Reis e Adson 45 

Ribeiro. Ouvir primeiramente a CODEVASF antes de apresentar propostas e paralelamente fazer o 46 

levantamento de projetos possíveis. Na sequência, Márcio Pedrosa, passa para o informe do 47 

projeto de lei 1.907/2015. Com a palavra, Roberto Soares, diz que estudou a proposta de alteração 48 

da lei e não concorda com alguns pontos que chocam com os princípios da legislação vigente, 49 

além de ser até mesmo preconceituosa (estabelecimento de limite máximo de representação de 50 

usuários dentro dos comitês, empréstimo de recursos da cobrança à usuário), necessitando assim 51 

de correção. Em seguida, Marcus Polignano fala que atualmente o congresso não tem uma 52 

preocupação com a questão hídrica brasileira, sendo que essa temática deveria ser prioridade do 53 

governo. Diz ainda que a Lei 9.433/97 atende e que a gestão de Recursos Hídricos não será 54 

beneficiada se o comitê apoiar a iniciativa de mudá-la, pois há tendências de receber emendas 55 

perigosas. É expressamente contra. Dá exemplo do Código Florestal. Roberto Soares diz que 56 

existem algumas propostas dentro do PL que são interessantes, que não se altere a Lei 9.433/97, 57 

mas que a mesma seja regulamentada. Encaminhamento: A CCR Alto irá solicitar que esse 58 

Projeto de Lei seja pautado na Plenária Extraordinária. Solicitou à AGB Peixe Vivo que verifique a 59 

tramitação do PL no congresso. Após a plenária o CBHSF deverá movimentar os demais comitês 60 

federais alertando sobre a temática. Na sequência, Marcus Polignano levanta a questão do 61 

contingenciamento dos recursos da cobrança pelo uso da água da bacia hidrográfica do rio das 62 

Velhas e FHIDRO. Encaminhamento: que seja feita uma manifestação da CCR Alto dirigida ao 63 

governo do Estado de Minas Gerais, Secretaria de Estado do Meio Ambiente e IGAM com o 64 

posicionamento contrário ao contingenciamento dos recursos da cobrança e FHIDRO. A AGB 65 

Peixe Vivo fará a proposta inicial que será socializada com os membros da câmara. Ainda com a 66 

palavra, Marcus Polignano relembra o Pacto das Águas, compromissos assinado pelo governador 67 

do Estado, Fernando Pimentel, em que foi abordada a questão do contingenciamento desses 68 

recursos. Na sequência, o coordenador da CCR Alto passa para o informe sobre a reunião do 69 

Fórum Mineiro de Comitês de bacias Hidrográficas, Marcus Polignano relata que houve um 70 
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encaminhamento da diretoria de apoio aos comitês do IGAM, para que todos os comitês insiram, 71 

em todos seus documentos, a logo do governo do Estado, da Secretaria de Estado do Meio 72 

Ambiente e do IGAM. Além de os comitês serem obrigados a encaminhar previamente todos os 73 

documentos para a assessoria de imprensa de o IGAM emitir aprovação. Diz que na reunião se 74 

posicionou contra, pois os comitês têm autonomia, são órgãos de estado e não do estado. Todos 75 

os comitês foram contra a posição do IGAM que recuou do posicionamento. Na sequência, Regina 76 

Greco explana sobre a contratação da OSCIP que será gestora dos convênios FHIDRO. Ato 77 

contínuo, Márcio Pedrosa passa para o informe sobre a crise hídrica. Adson Ribeiro informa que 78 

em Entre Ribeiros a irrigação será encerrada. Sirléia Drummond mostra fotos do rio Jequitaí, que 79 

demonstram uma situação de escassez. Wilson José mostra fotos do rio Areado, maior contribuinte 80 

do rio Abaeté, cuja vazão reduziu em 93%. Marcus Polignano fala dos barramentos de Minas 81 

Gerais, e propostas de implantação de usinas nucleares na bacia do rio São Francisco. Fala que o 82 

CBHSF deve ter um posicionamento mais político pedindo um plano nacional de emergência para 83 

salvar o rio São Francisco, que está morrendo. Altino Rodrigues afirma que o CBHSF deve partir 84 

para a prática. Encaminhamento: Fazer um movimento, levando faixas, documentos, fotos para 85 

distribuir na Assembleia Legislativa durante o Seminário “Águas de Minas” a se realizar nos dias 86 

29, 30 de agosto e 01 e 02 de outubro de 2015. A CCR Alto irá convocar todos os comitês 87 

afluentes para estarem presentes. A AGB Peixe Vivo irá verificar a possibilidade de contratar um 88 

estande nesse seminário com os recursos da CCR Alto, além de divulgar para os membros desta 89 

câmara a data das inscrições para participação neste seminário. A comunicação do CBHSF ficará 90 

responsável de divulgar esse evento. Sirléia Drumond sugere que sejam realizadas caravanas com 91 

os membros dos comitês afluentes para estarem presentes no movimento. Na sequência, Márcio 92 

Pedrosa, passa a palavra para Ana Cristina, Diretora de Integração da AGB Peixe Vivo para falar 93 

sobre a atualização do Plano de Recursos Hídricos da Bacia do rio São Francisco. Esta fala sobre 94 

o processo de contratação da empresa, dos produtos já apresentados e da formatação de um 95 

seminário para apresentação do produto 4. Regina Greco explana sobre os trabalhos do GAT e 96 

fala da ausência de dados dos Estados. Fala também sobre a questão da delimitação da região do 97 

Alto São Francisco – proposta até a divisa com a Bahia. Ato contínuo, o coordenado da CCR Alto 98 

passa para o próximo item da pauta, aprovação da ata da reunião do dia 14 de maio de 2015 que 99 

foi aprovada por unanimidade. Dando sequência abre a discussão sobre a proposta do seminário 100 

da Câmara. Encaminhamento: O seminário, com inscrição gratuita, será realizado no dia 28 de 101 

setembro de 2015 em Belo Horizonte, das 10 horas às 17 horas cuja temática será sobre a crise 102 

hídrica e o movimento pelo Rio São Francisco e deverá ter a cobertura da imprensa. A AGB Peixe 103 

Vivo fará a programação do seminário que deverá contar com um ou dois palestrantes. Para 104 

apresentar sobre o próximo item da pauta, Thiago Batista, assessor técnico da AGB Peixe Vivo 105 
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explana sobre a situação atual dos projetos da região do Alto São Francisco e relata sobre os 106 

trâmites de seleções das quais todas as propostas de projeto passaram para escolher os projetos 107 

que seriam contemplados, de acordo com a Deliberação Normativa do CBHSF nº 72. Com a 108 

palavra, Wilson José relata que enviou uma proposta de projeto três vezes e o mesmo não foi 109 

contemplado. Márcio Pedrosa, explica o trâmite da seleção dos projetos. Explica que há 110 

possibilidade legal, de no contrato a ser firmado com a empresa que irá elaborar os projetos, um 111 

aditivo em que poderá ser acrescentado mais um projeto para cada CCR. E que neste caso, algum 112 

outro projeto poderia entrar. Sirléia Drummond também interessou em apresentar projeto. Esta 113 

questão deverá ser discutida posteriormente. O coordenador da CCR faz a apresentação sobre 114 

Nota Técnica da Empresa de Pesquisa Energética (EPE) que “Identifica e Classifica Potenciais 115 

Reservatórios de regulação na Bacia Hidrográfica do rio São Francisco, em Minas Gerais”. Fala 116 

que a intenção é mostrar aos membros do CBHSF que essa questão não foi debatida com o 117 

comitê. Encaminhamento: Solicitar, ao Diretor Técnico da AGB Peixe Vivo, Alberto Simon, 118 

melhores esclarecimentos em relação a este estudo. Encaminhar ofício da CCR Alto SF para a 119 

DIREC solicitando os estudos atualizados. Silvia Freedman se compromete em encaminhar aos 120 

membros da câmara a ata da audiência pública que aconteceu em Abaeté com o Ministério Público 121 

sobre a construção de PCHs – Pequenas Centrais Hidroelétricas. Com a palavra, Márcio Pedrosa 122 

fala sobre a possibilidade de parceria com o Rotary, que seria um trabalho de educação ambiental 123 

voluntário e gratuito para o comitê e proposta de cartilha. Sirléia Drummond conta sobre a reunião, 124 

que foi como representante do CBHSF, com o Rotary em Januária. A cartilha e a parceria foram 125 

aprovadas por unanimidade. Nos assuntos gerais, Astácio Neto apresenta um vídeo sobre a obra 126 

concluída da Estação de Tratamento de Esgoto de Lagoa da Prata. Sílvia Freedman agradece que 127 

ao Wilson José por ter cedido, a ela, a vaga de suplente na CTAI – Câmara de Articulação 128 

Institucional, como representante da CCR Alto São Francisco. Renato Constâncio fala sobre os 129 

trabalhos desenvolvidos pela CTOC – Câmara Técnica de outorga e cobrança. Não havendo mais 130 

assuntos a tratar, o coordenador da CCR Alto SF, Márcio Tadeu Pedrosa, encerrou a reunião da 131 

qual se lavrou a presente ata. ATA DE REUNIÃO APROVADA em 01 de março de 2016. 132 
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